

Estado32
.com.mx

Editoriales de la Prensa Local

13 de abril del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE AVILA

Hoy anuncia Tello ajustes

A IMPLEMENTAR NUEVAS MEDIDAS

La semana pasada el gobernador de Zacatecas ALEJANDRO TELLO CRISTERNA dejó entrever que, del 15 al 20 de abril, Zacatecas caerá en una parálisis económica total como consecuencia de los estragos del Covid-19. Por estas y otras razones, es lógico pensar que el Ejecutivo tomará algunas medidas de manera adicional a las que ya ha hecho.

Por sentido elemental.

Al final del día, todo tiene que ver con recursos económicos y la posibilidad de dar certidumbre a los sectores productivos de que se saldrá delante de la contingencia de salud. En otras palabras, los otros mandatarios están exigiendo un cambio al Pacto Federal Fiscal. Para obtener recursos.

Dicho de otra manera, gobernadores como el de Jalisco, Nuevo León, Tamaulipas y Coahuila están valorando incluso la posibilidad de salirse del Pacto Federal, aunque han reconocido que no se puede desviar la atención en este momento ante la curva más peligrosa que se avecina del Covid-19. ENRIQUE ALFARO de Jalisco, es el más convencido de abandonar el Pacto Federal. Zacatecas está en otra condición.

TELLO, A TOMAR MEDIDAS

Lo que sí es un hecho, es que, si en verdad viene una parálisis económica total provocada en buena medida por la aceleración del Covid-19, ALEJANDRO TELLO irremediablemente tendrá que tomar nuevas medidas para combatir la situación.

Esta semana algo debe anunciar.

No sé si la posición del gobernador de Zacatecas sea similar a la que está pensando Jalisco, me parece que no habría las condiciones. Finalmente, son dos economías diametralmente distintas y, nuestro Estado no estaría en posibilidades de asumir una postura de rebeldía e independencia.

Esta semana lo conoceremos.

Insisto, al menos hasta la semana pasada, el discurso del propio gobernador TELLO CRISTERNA era de que "Zacatecas se encontraba entre la pared y sin recursos suficientes" para atender los graves estragos del Covid-19. Creo, hasta lo que conozco, es que el discurso se mantiene. Panorama desolador.

ACTITUD POSITIVA ANTE REALIDAD

En medio de esta discusión, el mandatario estatal sabe y entiende que ante la actual situación debe mantenerse con una actitud propositiva y fría para atender la contingencia sanitaria, aunque la postura de otros gobernadores sea la de abandonar el Pacto Federal o, por lo menos, que se éste se reforme en su parte fiscal. Decisión crucial la que viene...

Así las cosas, lo que urge en este momento es que el estado de Zacatecas cuente con los recursos suficientes para atender los graves estragos del Covid-19. Los sectores productivos en Zacatecas se encuentran transitando entre la incertidumbre y el futuro que viene... Todo es incierto, aunque la tormenta pasará. Son tiempos desconcertantes.

En suma, algunos gobernadores del país, -sobre todo los extracción panista-, han amenazando con salirse del Pacto Federal, en buena medida, alentados por el de Jalisco, ENRIQUE ALFARO que llegó por MC. En el caso de los mandatarios del PRI, al menos hasta ahora, la orden es seguir apoyando al gobierno de la 4T. Con todo y todo.

HASTA MAÑANA.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Nahle buena y Nahle mala

POLARIZACIÓN.- En el mundo polarizado de estos días, donde hay buenos y malos, y donde para algunos los buenos son muy buenos y los malos son muy malos, sin que haya puntos medios, la decisión de la secretaria de Energía del Gobierno de México, Rocío Nahle García, fue excelente para algunos, y fue un fracaso para otros.

RECORTE.- En reunión de los países miembros de la OPEP, el pasado jueves, México, a través de la secretaria de Estado zacatecana, Rocío Nahle, manifestó su negativa a recortar en 23 por ciento su producción petrolera.

BARRILES.- El gobierno mexicano puso sobre la mesa la posibilidad de recortar sólo 100 mil barriles diarios bajo el acuerdo de que Estados Unidos compensaría el resto con un recorte de 250 mil barriles adicionales a los que le corresponderían por el acuerdo, sin embargo, Arabia Saudita no ha aceptado el trato e insiste en que debe recortar, como el resto de las naciones, 400 mil.

SALVADOS.- Para algunos, Nahle García es lo mejor, porque logró salvar con ese preacuerdo la producción de 300 mil barriles de petróleo, lo que representa para el país mantener o recortar sólo un poco, sus expectativas con respecto al Presupuesto de Egresos de la Federación.

MEDIOCRE.- Para otros, la originaria de Río Grande debería de haber renunciado ya por su actuación que califican de mediocre y que puso en ridículo al país, al huir de una reunión con países miembros de la OPEP.

INAMOVIBLE.- La realidad es que el acuerdo no estaba cerrado, y el domingo la secretaria Rocío Nahle volvió al encuentro virtual con los representantes de esta organización, sin embargo, con una postura inamovible.

PRECIO.- Hay que recordar que el precio del petróleo mexicano está en estos momentos por los suelos, por lo cual, lo que se pueda rescatar en una reunión de este tipo será muy importante, toda vez que de ello depende la economía del país, las expectativas de los programas y proyectos, en todos los sentidos.

ABANDONO.- De acuerdo con Energy Intelligence, una agencia que ha seguido los encuentros virtuales, se esperaba una reunión favorable y a manera de presión, se plantearon la posibilidad de que México abandone el grupo.

PRODUCCIÓN.- Ya el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, explicó que México no podía hacer una reducción del 23 por ciento de su producción como el resto de los países, pues la producción no es la misma, en tanto que para algunos esta ronda en los 12 millones de barriles diarios, Pemex alcanzó en marzo una producción de apenas 1 millón 780 mil barriles diarios.

CRISIS.- Por su parte, el presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Zacatecas, Arturo Nahle García, hermano de la secretaria de Estado, señaló por vía Twitter señaló que "hasta donde sé los precios del petróleo bajaron porque Rusia y Arabia Saudita subieron su producción. Entiendo que fue para competir con China. Ahora por la pandemia quieren subir los precios bajando la producción, está bien, que la bajen, pero por qué nosotros?"



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

A la espera del gobierno federal

Qué primero los pobres, ha sido la más urgente expresión del Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, desde las campañas hasta la fecha, es consigna gubernamental con la que es congruente y consecuente, porque está visto que la distribución de recursos monetarios ya son mandato constitucional y se extienden a todo el país en beneficio de los adultos mayores, los discapacitados, las mujeres embarazadas, los estudiantes y los jóvenes sin trabajo, una decisión incuestionable que lo tienen todavía encumbrado en la confianza de los necesitados.

Lo que sea de cada quien, el Presidente sublima inteligencia política y suele revertir, eludir y hasta voltear responsabilidades para achacarlas a otros o al pasado neoliberal. Sin embargo y para el caso de Zacatecas, esa manifestación no aplica, cuando bien sabe y ha confirmado que el atraso, los rezagos, la pobreza extrema, la desigualdad, son vivencias que se observan por los horizontes y roncones del estado, por los 58 municipios. O sea, Zacatecas es un estado pobre, que no ha merecido suficiente y justa atención del gobierno federal y se advierte que su comportamiento ante las familias, las comunidades y los pueblos, es pura ingratitud.

Mal puede utilizar el gastado argumento de que tal situación se debe a los gobernantes del pasado, "que nunca defendieron los intereses de los pobres y si protegieron privilegios y solaparon corrupción." Pero es el caso, que los anteriores gobiernos a éste de ALEJANDRO TELLO, han sido responsabilidad de los suyos, de sus cuadros que se han ostentado de izquierda, desde ARTURO ROMO, RICARDO MONREAL, AMALIA GARCÍA y MIGUEL ALONSO. Hablamos de 25 años atrás, ¿y ?

Frente a ese menosprecio presidencial sobre Zacatecas, que atenta contra el federalismo, con sobrada razón los zacatecanos se preguntan, ¿qué hacen de gestiones por el estado los 18 legisladores federales ? Y eso que algunos están muy cercanos y son leales servidores y seguidores del Presidente LÓPEZ OBRADOR, como ROCÍO NAHLE, senadora con licencia, hoy Secretaria de Energía; ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR, diputado federal con licencia, ahora Presidente nacional del partido Morena; RICARDO MONREAL, coordinador de la bancada morenista en el Senado de la República; o GEOVANNA BAÑUELOS, coordinadora de los senadores del Partido del Trabajo; para solo mencionar a éstos cuatro ejemplares que constituyen una poderosa fuerza política, pero al parecer impotentes o acobardados para decidir juntos solicitar al Presidente, no un trato preferencias a Zacatecas, pero sí la respuesta justa, equitativa, que le permitan consolidar condiciones para lograr estabilidad económica, política y social.

ALEJANDRO TELLO HA HECHO LO PROPIO

Con su equipo de trabajo en la Secretaría de Finanzas, que conduce el doctor JORGE MIRANDA, "ha hecho de tripas corazón" para diseñar un serial de medidas en respaldo a los grupos vulnerables y estímulos fiscales, económicos y crediticios a las pequeñas y medianas empresas industriales, comerciales, turísticas y agropecuarias, a fin de salvaguardar la base laboral. Y, otra vez volteamos a la cúspide del poder para cuestionar la ausencia de apoyo del que más puede. O es que ¿habrá que esperar a que en 2021 lleguen a la gubernatura SAÚL o DAVID MONREAL, cuando la emergencia es ahora ? Por lo pronto, por la familia, por los amigos, por los trabajadores, por el heroísmo de las enfermeras y los médicos, y por la salud de Zacatecas: ¡ QUEDÉMONOS EN CASA ! Un poco más, para vivir tantito más.



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA
Servando Burciaga

Urge apoyo

Indiscutiblemente la contingencia sanitaria ha paralizado la economía del Municipio, pero no solo a la entidad, sino al Estado y país ha dicho el director de Desarrollo Económico JOSÉ MANUEL ESCAMILLA JAIME, incluso ha descapitalizado, por lo que hace necesario un rescate financiero.

El presidente municipal SAÚL MONREAL está en la misma sintonía y él más que nadie sufre los estragos y ve la real necesidad del comerciantes que día a día sale a trabajar. Por esto ya ve la urgencia de solicitar apoyo a la Federación y al Estado, urgen apoyo para reactivar la economía de lo contrario podría tronar la entidad. A ver quién le hace caso, a ver si el Gobierno Federal vuela a Fresnillo, entidad morenista que ha contribuido de manera contundente en el tema político.

El presidente municipal SAÚL MONREAL está en la misma sintonía y él más que nadie sufre los estragos y ve la real necesidad del comerciantes

SECTOR ABANDONADO

Otro de los sectores muy afectado es el ganadero, la sequía, los bajos precios en el ganado y la carencia de alimento los ha colocado como un sector que requiere oxigenación, donde están los apoyos del Gobierno Federal, donde están el programa ganadero, es el momento de que se dejen ver, de que lleguen los beneficios.

Es notoria la ausencia de los programas, ha de ser porque el 2020 no es un año político, pero sin lugar a dudas es el momento que todos requieren de por lo menos una palmadita, como muestra de que están, que siguen vigentes.

MÁS ESTRAGOS

Los ingresos en el municipio han reducido hasta en un 70%, por lo menos es lo que reporta el jefe de plazas y mercados FANCISCO GUTIÉRREZ, esto porque los comerciantes fijos y semifijos además los ambulantes no están saliendo a trabajar, se está quedando en casa, atendiendo las indicaciones de las autoridades.

Esta situación está afectando a todos, los pequeños comerciantes y al propio municipio porque no hay ingresos, a esto se suma los recortes de las participaciones federales, seriamente se verán afectados, dañados en economía.

Los ingresos en el municipio han reducido hasta en un 70%, esto por que los comerciantes fijos y semifijos además los ambulantes no están saliendo a trabajar



Sergio O. Contreras

Infodemia

En la era de la pandemia que vivimos por la expansión global del coronavirus SARS-CoV-2, los sistemas de comunicación mediatizados se encuentran saturados de información, datos, cifras, fotografías, memes, historias, denuncias, cadenas, rumores, etcétera, sobre la nueva enfermedad. La Organización Mundial de la Salud (OMS) advirtió que esta opulencia informativa puede ser igual o más peligrosa que el COVID-19. El organismo internacional nombró a este fenómeno como infodemia: sobreabundancia de información sobre determinado tema cuyas fuentes pueden ser verdaderas o falsas.

De acuerdo a la fundación BBVA, asesorada por la Real Academia Española de la Lengua, el término de infodemia es una adaptación al anglicismo infodemic, utilizado desde hace algún tiempo por la OMS para caracterizar situaciones sociales donde individuos y colectivos están expuestos a un exceso de información que llega a desorientar a las personas. Se mezclan tanto datos verificados como rumores y mentiras que dificultan a las personas encontrar fuentes confiables para tratar de entender una determinada situación.

El pasado 4 de abril el subsecretario de Salud del Gobierno de México, Hugo López-Gatell empleó este neologismo para tratar de explicar las conductas discriminatorias que han padecido personal médico producto de la ignorancia, el miedo y la saturación informativa. Efectivamente, como la sociología, la psicología y las ciencias de la comunicación lo demostraron empíricamente: los estados paranoicos pueden apuntalarse con información mediatizada. Tanto las noticias que generan los medios tradicionales como los nuevos medios, así como aquellas narrativas provenientes de grupos politizados, asociaciones civiles, organismos empresariales y desde los mismos individuos a través de sus teléfonos, computadoras, tabletas, etcétera, van conformando un caldo informativo que puede llegar a ser tóxico para sus consumidores.

El problema es que son tan grandes las cantidades de datos que sobreinformatan al individuo (Sartori, 1995) y pueden llegar a instalar en el pensamiento verdades que en el fondo son mentiras. Desde la infode-

mia se está construyendo un individuo hiperinformado pero al mismo tiempo empobrecido, que cree parte de lo que lee, escucha o ve, lo interioriza y su pensamiento reproduce esta atrofia informativa. Tan sólo basta con ver lo que ocurre en un minuto en internet de acuerdo a estimaciones de los consultores Lori Lewis y Chadd Callaha: son enviados 188 millones de e-mails, 18.1 millones de SMS, 41.6 millones de mensajes por Facebook y WhatsApp, 481 mil tuits, 3.8 millones de búsquedas en Google, 695 mil horas consumidas en Netflix, 4.5 millones de video vistos en YouTube y 390 mil aplicaciones descargadas a los teléfonos móviles. Es tan exuberante nuestro mundo hipermediado, que es necesario reconstruir tanto formas de recepción como de apropiación de contenidos. Esta pandemia, puede ser un buen pretexto para hacerlo.



Laura Gemma Flores

La puerta de Jano

Hace cinco días en medios nacionales se dio a conocer que Alejandra Frausto Guerrero, Secretaria de Cultura Federal dijo que desaparecerán siete fideicomisos de cultura por Plan de Bienestar: el Fideicomiso del Centro "Santo Domingo" en Oaxaca, el Fideicomiso para la adaptación de los museos Diego Rivera y Frida Kahlo, el Fideicomiso para apoyar la construcción del centro nacional de las artes (FICENART); el Fideicomiso para la conservación de la casa del risco y pinacoteca Isidro Fabela; el Fideicomiso para la administración del "Museo Regional de Guadalupe, el Fideicomiso privado irrevocable de administración de "Santo Domingo de Guzmán", Chiapas; y el Fideicomiso para el fomento y la conservación del patrimonio cultural antropológico, arqueológico e histórico de México.

Desde el año pasado recordarán que hubo gran revuelo cuando se supo que del Presupuesto 2018 para Cultura se reducirían 522 millones de pesos y este cambio obedecía –dicho en palabras de la misma titular – para una redistribución más justa, democrática e inclusiva donde los sectores marginados se vieran beneficiados. Las Políticas Culturales en ese momento se anunciaban desde tres vertientes: Redistribución de la riqueza cultural; Cultura comunitaria y de Paz y Fortalecimiento de la economía Cultural. Las reducciones del gasto se justificarían por: duplicidad de funcionarios, ahorro en: materiales, suministros y servicios generales (rentas, vehículos, gastos

onerosos).

El recorte fue fatal: 176.5 millones de pesos para el INBA; 319 millones para la Dirección de la Secretaría de Cultura; 43 millones para IMCINE; 30 millones para IMCINE, 30 millones para CENART; 23 millones para CANAL 22; 21 para la Dirección General de Bibliotecas; 17 millones para Publicaciones, 13 para Desarrollo Cultural lo mismo para Culturas Populares.

Si bien se ha justificado que dichos Fideicomisos han sido administrados "discrecionalmente", insisto en el Estado de Derecho que omitimos y en las normativas no acatadas. Nuestro gran pecado es la omisión y la impunidad. Ahora pretendemos que ante la vertical medida de recorte por un pre texto (sí, pre texto porque todo lo que respecta a Plan de Bienestar ya está más que cubierto o bien puede ser absorbido de otras fuentes "no esenciales") podamos resolverlo con una exclamación en redes. Haciendo valer el papel de los comunicadores propongo que deberíamos unir fuerzas para protestar contra tamaño crimen.

Los recintos de los que hablo en el primer párrafo son referentes internacionales de nuestro patrimonio cultural, histórico, artístico y un gobierno pretende acabar con esos signos de identidad frente al mundo. Por eso lo llamo crimen, lo cual corresponde a la acción voluntaria de querer herir gravemente alguien o a algo. En este caso es a la mexicanidad y a los mexicanos. ¿Habrà quien comprenda la gravedad de esa imposición?



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @donrunrun

Funcionario federal se agandalla obra

Los actos de corrupción de funcionarios del gobierno de **Alejandro Tello** se siguen produciendo a la vista de todos y a la luz del día, sin que pase nada. Muchos se preguntan si la Secretaría de la Función Pública y su titular, **Paula Rey**, sirven para algo que no sea para estorbar.



JORGE AGUILAR,
director de la SCT.

El último episodio de un amplio rosario de corrupción, en el que usan el puesto para beneficiarse de recursos públicos se refiere precisamente al proyecto cereza del pastel de este gobierno: la carretera a cuatro carriles Zacatecas-Aguascalientes. En esa vía, el año pasado se habían licitado cuatro tramos, que en total eran alrededor de 8 kilómetros; dos de esos se declararon desiertos en diciembre y se volvió a sacar la convocatoria entre diciembre y enero. Ahora, apenas el jueves 9 de abril, en pleno aislamiento, se fallaron dichos tramos. Uno de ellos fue para **Pedro Lara**, arquitecto zacatecano, con prestigio y talento. El otro (y aquí está la transa) increíblemente fue para el director en Zacatecas de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, **Jorge Aguilar**, jalisciense con arraigo en Zacatecas. Pues ¿qué cree? que salió beneficiada la empresa Farenheit que dicen las malas lenguas y las actas constitutivas es precisamente de Aguilar.

Es decir, la SCT otorga las concesiones, Hacienda Federal pone los recursos: y la empresa ganadora es de un funcionario federal, Jorge Aguilar.

Más corruptelas

Y agregue otra cuenta al rosario de corrupciones: las de la Secretaría de Agua y Medio Ambiente con el otorgamiento directo de contratos en la presa Milpillitas, cuando ya el proyecto se había cancelado y que el titular de la secretaría, **Nano Maldonado**, otorgó a favor de dos constructoras, las de **Carlos Armando García** y **Consuelo Berenice Collazo**, con el mismo domicilio social en Zóquite. A la maldada asignación de obra pública se suman licitaciones "que desaparece" el secretario de Obras Públicas, **Jorge Luis Pedroza**, como hizo con el proyecto de remodelación del museo Manuel Felguérez.

Falta auditoría

En estos episodios de corrupción, o al menos de serias sospechas de corrupción, ¿dónde está la Función Pública? ¿dónde está Paula Rey? A

preguntas concretas sobre el tema, Paula Rey ha contestado que cómo no se ha hecho auditoría del 2019, pues no hay nada que seguir. Es como si en un crimen se afirma que nada se puede hacer hasta que el muerto resucite. En resumen, son situaciones de corrupción abierta que a un policía se le escapan porque es tonto, es cómplice o está volteando para otro lado.

Hasta octubre

En plena pandemia del Covid-19, donde todo mundo anda necesitado y en el gobierno buscan a quién quitarle, el Poder Judicial no es una opción. Al presidente del tribunal, **Arturo Nahle García**, le dejaron desde el proyecto de presupuesto 498 millones de pesos, que no alcanzan ni para nómina. Con ese dinero, si no hay un rescate financiero, el TSJEZ tronaría en octubre. Y si le quitan dinero por hacer ajustes, desde septiembre tendría problemas para operar. En tanto, los magistrados se llevaron expedientes para chambear desde sus casas y estarán analizando regularizar labores hasta el 20 o 30 de abril. En el tribunal se instalaron guardias, pero los juicios de carácter civil y mercantil están pausados.

Se viene la bronca

En la UAZ, más que temer a recortes inmediatos por la crisis que genera el Covid-19, les preocupa que se pierda la tradición de los rescates financieros de final de año. A como van las cosas, difícilmente el Gobierno Federal o la administración de **Alejandro Tello** les podrán estar ayudando con recursos extraordinarios, pero esa bronca ya no le tocará al **Waca Guzmán**, sino a **Tere Villegas** o **Rubén Ibarra**, los académicos con más posibilidades en la sucesión.



ANTONIO GUZMÁN,
rector de la UAZ.

Runrunazos

Ni al dirigente del PRI, **Gustavo Uribe**, ni a la del PAN **Noemí Luna** se les ven ganas de donar sus prerrogativas ante la crisis de la pandemia, como pide el presidente AMLO; en ambos partidos justifican que hacerlo "les representaría despidos", y sus salarios individuales no quieren sacrificarlos. *El alcalde **Julio César Chávez** presumió que donó de su bolsa insumos médicos para centros de salud y hospitales en Guadalupe, al igual que **Miguel Varela** de Tlaltenango fue de los ediles que dijeron entrarle al quite ante la falta de apoyo en el sector salud.

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | @luismedinalizalde

Menos individualismo más localismo

La presión sobre el gobierno de López Obrador es muy intensa, la decisión de auxiliar a los más pobres, no pedir prestado, ni incrementar los impuestos choca directamente con la política anti-crisis adoptada por los gobiernos anteriores y que consiste en recaudar más mediante alza de tarifas de servicios públicos, pedir prestado para que la deuda la pague la gente año tras año, condonación de impuestos a las grandes empresas, etc.

La definición está tomada, México inició el recorrido que pronto otros países tendrán que hacer, los estira y afloja con círculos empresariales no son para cambiar lo decidido, sino para negociar condiciones, los empresarios de gran tamaño tienen sentido de la realidad y se adaptarán: saben que lo público está en el horizonte, no en el pasado. Se agotó el espejismo del mercado sin estado.

Zacatecas vivirá tiempos aún más duros: el inminente colapso de maquiladoras que ocupan zacatecanos de estados vecinos ya se anuncia. Estados Unidos ha perdido más de 16 millones de empleos en lo que va de la

emergencia mundial ocasionada por el #coronavirus anticipando la caída de remesas que tanto significan para miles de hogares zacatecanos.

Con todo lo que implica la crisis derivada del súbito frenón de la economía, gran porcentaje de zacatecanos no padecerá la angustia por la caída, tienen muchos años viviendo la crisis, la falta de empleo no les es desconocida como tampoco el vivir alejados es escuelas, agua potable y clínicas de salud, para ellos y para los que la crisis arroja a la precariedad es indispensable una política de recuperación o adquisición de condiciones de mínimo bienestar, tenemos recursos laborales, una deteriorada infraestructura productiva y cultura laboral susceptible de mejorar.

La crisis debe producir cambios en nuestra forma de vivir lo personal. Con inusitada claridad la realidad nos grita que la obesidad es un problema, que el consumo de azúcares, de grasas, de alcohol y de tabaco es evitable con fuerza de carácter. Pero hay otras dimensiones de la existencia en donde también habremos de esforzarnos para recuperar como virtud cotidiana el

sentido de la cooperación, de comunidad, de trabajo en equipo.

Las virtudes de la unión

Si los concesionarios del transporte en taxis y camiones unieran sus posibilidades para acceder a servicios mecánicos, compra de refacciones al mayoreo, créditos para reposición de unidades etcétera, la lógica cooperativa les abriría promisorias oportunidades, la misma lógica de cooperación es pertinente para los ganaderos, los productores de uva, durazno, guayaba y las empresas de mezcál.

Cuando habitantes de un mismo rumbo tienen que trasladar a sus hijos a la misma hora y a la misma escuela que sus vecinos, suelen pactar que una semana le toca a uno y así sucesivamente. En estos momentos en nuestros barrios, si alguien tiene que salir a comprar le pregunta a los vecinos qué se ofrece para que sea uno solo el que vaya de compras, ese es el espíritu que hace un lado al individualismo que en tiempos normales nos induce a rascarnos con nuestras propias uñas y en tiempos de crisis a que se salve el que pueda.

El individualismo explica que un puñado de adinerados deposite 76 mil millones de dólares en bancos estadounidenses y que 15 megaempresarios deban 50 mil millones de pesos, mientras litigan en espera de que retorne el trato apapachador.

Extraviamos una superior cultura alimenticia en aras de la comida chatarra, estamos a tiempo de recuperarla. También la tradición

solidaria, de comunidad, que ponía a todos los campesinos a buscar la vaca que se perdía, esa cultura solidaria que generaba coleadores y jaripeos, bailes y tardeadas para concretar una aspiración comunitaria que bien podía ser un templo, aula escolar o clínica de salud y, no pocas veces para pagar el costo de una operación de alguna viejita sin familia.

A nuestros antecesores en la vida no se les cerraba el mundo, a los políticos pedían cosas para la comunidad, no para el individuo, eso hasta que llegó la compra del voto.

Los ojos a lo local

Zacatecas tiene un territorio con enorme variedad de posibilidades productivas, ubicación geográfica muy desaprovechada, nos hace falta tren, carreteras, obras hidráulicas y cobertura educativa con sentido de pertinencia regional, hay bosques por recuperar y preservar, fauna silvestre y riqueza mineral.

Generamos riqueza que se nos va como agua, (la prosperidad de Aguascalientes es impensable sin los zacatecanos compradores y trabajadores).

Menos individualismo y más localismo es la fórmula a seguir. Nos equivocamos al depositar expectativas en el arribo de grandes inversiones mientras los estados vecinos nos comían el mandado dejándonos la tarea de aportar mano de obra barata y consumidores.

Sin exclusivismos insanos, es momento de lo local.

Nos encontramos el jueves en El Recreo

México está en el camino de su destrucción

Luis Enrique Mercado*



Antes de la pandemia del Covid-19 la economía mexicana ya venía en caída libre y la paralización de las actividades solo agravará una situación que ya se veía desastrosa.

El PIB terminó 2019 en plena recesión con una cifra anualizada de menos 0.1% y en los primeros dos meses del año; es decir, antes de la pandemia, los indicadores oportunos de la economía mostraban una clara tendencia negativa; para febrero, la actividad industrial disminuyó 0.6% respecto al mes anterior y 3.5% anualizada; en enero, la inversión mostró un avance de 1.7%, pero una caída de 9.2% en términos anuales.

Es decir, el problema de la economía mexicana se inició claramente con las decisiones económicas que se tomaron desde el primer día de este gobierno.

Hasta ahora, el Presidente de la República, tal como lo hizo con la pandemia, se niega a ver que se nos viene encima un tsunami económico como no se ha visto en los últimos 100 años; se niega a ver asimismo, que nos va a arrastrar la tormenta económica mundial

y, hasta ahora, sigue pensando en que la crisis será pasajera y la superaremos sin mayor esfuerzo que su voluntad.

El problema está en que no se sabe qué es peor, que no se tome ninguna decisión o que se tomen las decisiones equivocadas que han sido tan frecuentes en este gobierno.

No se trata, desde luego, ni de una crisis pasajera ni de un pequeño bache.

Como resultado del Covid-19 se pronostica una caída de 3% en la economía mundial y, en Estados Unidos, hay quienes pronostican un desplome hasta de 30% en el segundo trimestre del año.

Para México, los pronósticos más pesimistas y calificados de alarmistas se fijaban en un menos 5%; ahora, casi todos mundo coincide que, cuando menos, la economía caerá entre menos 10 y menos 15 por ciento.

Estamos hablando de millones de desempleados, de miles de empresas medianas y pequeñas barridas por el vendaval y que nunca volverán a abrir sus puertas y, en suma, del empobrecimiento generalizado de la población.

Las macrocrisis no solo tendrá efectos en la economía del país, sino que propiciará

el aumento en la inseguridad, ya de por sí fuera de control; la pérdida de gobernabilidad que se apunta ya en la amenaza de algunos gobernadores, Jalisco y Chihuahua, entre ellos, de abandonar el pacto federal fiscal ante la falta de respuesta y los oídos sordos por parte de la federación.

Ni que hablar de las finanzas públicas, a las que ya podemos dar por colapsadas por la caída en los ingresos petroleros y tributarios, antes de la pandemia y ahora ya con ella.

Las consecuencias de una desacertada conducción económica en épocas "normales" y la inacción frente a la pandemia nos puede conducir no solo a una tragedia económica sino a un colapso social y político que ponga al país en el camino de una crisis que no se termine con la pandemia sino que se prolongue por años y deje a México en una ruta que tome décadas revertir.

Hoy por hoy, no solo el Presidente de la República está desacertado, sino que es claro que los partidos políticos están virtualmente muertos y que no hay liderazgos políticos en los que la ciudadanía pueda confiar.

*Twitter @jerezano52.

CONSUME LOCAL // POR WUISHO



¡No participo en un concurso de popularidad!

Eduardo Ruiz-Healy



“Por qué no votaré por AMLO” fue el título de mi columna del viernes 4 de mayo de 2018 en donde escribí, entre otras cosas, lo siguiente:

“No votaré por él porque no estoy de acuerdo con gran parte de las políticas que anuncia. No creo en la viabilidad de los programas que nos ofrece. No estoy convencido de que sea un verdadero demócrata (...) Muchas de sus propuestas no pueden financiarse sin endeudar más al país o sin cobrarle más impuestos a quienes ya los pagan (...) No estoy muy convencido de su vocación democrática porque en el partido MORENA solamente una persona, que es él, toma las decisiones importantes (...) porque durante su gestión como Jefe de gobierno del DF gobernó mediante bandos y edictos, despreció la ley al ignorar mandatos judiciales y optó por no aplicar leyes aprobadas por el Congreso o la ALDF (...) porque no estoy de acuerdo en que les otorgue una amnistía y un perdón a criminales que, según él, delinquieron porque son

pobres, porque en el país la mayoría de los pobres no son delincuentes”.

Inicié mi columna afirmando que “es el político más brillante que hay hoy en México y lo ha sido durante los últimos 20 años. La mejor prueba de ello es que está muy cerca de ganar la elección del 1 de julio entrante”, y la concluí así: “No es nada personal. Que quede claro: yo no siento ni amor ni odio hacia Andrés López Obrador. En verdad lo admiro mucho, pero mi admiración no se va a traducir en un voto a su favor”.

El 2 de julio de 2018 escribí en mi columna que de él esperaba:

1. Que su primer mensaje como presidente electo llame a la unidad nacional y a dejar atrás el encono y la polarización.

2. Que respete los derechos humanos que reconoce y confiere la Constitución.

3. Que se rodee de personas de demostrada capacidad y honestidad que antes de serle leales a él lo sean a la Nación.

4. Que se olvide del borrón y cuenta nueva que ha carac-

terizado la llegada al poder de cada presidente.

5. Que tome las medidas necesarias para debilitar a la delincuencia organizada en todas sus manifestaciones.

Un día después, el 3 de julio escribí que “No me duele que hayan perdido José Antonio Meade y Ricardo Anaya (...) pero tampoco me alegra que haya ganado AMLO porque creo que él no podrá transformar para bien al país en solo seis años, como lo ha prometido. Ojalá me equivoque y el tiempo se encargue de probar que mis desconfianza fue infundada. Por el bien de todos, ojalá que resulte ser el mejor presidente de nuestra historia, como aspira serlo (...) Apoyaré y defenderé lo que a mi juicio sean sus aciertos y criticaré y me opondré a los que crea son sus equívocos”.

Decidí darle el beneficio de la duda durante su primer año de gobierno, reduje la intensidad de mis críticas y sus detractores me calificaron de vendido. Al concluir ese periodo me volví más crítico y ahora sus seguidores me califican de la misma manera.

El virus exhibe realidades

Jaime Santoyo Castro

La humanidad, que a lo largo de la historia ha sido capaz de remontar muchas dificultades, sigue inerte ante las fuerzas de la existencia y ni su conocimiento acumulado, ni el avance tecnológico, ni el poder, ni el dinero pueden detener el daño que está causando un microscópico virus que priva de la existencia y lesiona la economía al propiciar que todos nos escondamos y nos aislemos para evitar el contagio, como hace siglos sucedía con los leprosos.

A éstos, (los leprosos) les acercaban comida para evitar que murieran de hambre, evitando el contacto. Lamentablemente la historia se repite en nuestra era, y exhibe lo que, pese a las lecciones anteriores, no hemos aprendido.

Las autoridades nos insisten en lavarnos las manos y no tocarnos la cara ni los ojos; estornudo de etiqueta, no escupir, no salir a la calle sin motivo esencial y evitar asistir a eventos masivos; guardar sana distancia, no consumir alimentos preparados sin medidas sanitarias, no automedicarse, etc. Todo ello nos corresponde íntegramente a la gente, y no es, (salvo algunas

cuestión es de infraestructura), responsabilidad de los gobiernos. Es decir; nos recomienda hacer lo que responsablemente, como ciudadanos del mundo, debemos hacer siempre.

Pero cuando hay, como en el caso, una orden de la autoridad de no salir, de cerrar negocios, establecimientos y suspender actividades que son la vena económica de la sociedad y el medio para subvenir a sus necesidades, eso es otra cosa, que no debe hacerse sin resolver previamente la forma en que los asalariados van a recibir sus sueldos sin trabajar; la forma en que los empleadores van a pagar a sus trabajadores sin recibir ingresos; la forma en que los trabajadores independientes, los no asalariados, vendedores ambulantes, etc; va a obtener los medios de subsistencia, y ya ni pensemos en cómo vamos a cumplir las cargas tributarias. Cómo le vamos a hacer si se cierra la llave de la generación de ingresos? Resolver estas inquietudes, sí es responsabilidad de los gobiernos

La emergencia sanitaria es indudable; la orden de no salir y cerrar actividades no esenciales también es indudable. Pero ¿quién va a acercar la comida a los aislados?

Tú reinarás

Juan Carlos Ramos*



Hace veinticinco años que fui por primera vez de misiones de evangelización durante la semana santa de 1995. Desde entonces procuré hacerlo todos los años o, por lo menos, vivir con un sentido más religioso el triduo sacro. Nunca me había tocado vivir una semana santa en casa.

Para mí fueron unos días buenos ya que, gracias a la tecnología, pude participar en los oficios litúrgicos propios de cada día y hasta sostener un par de reuniones con sacerdotes y misioneros para recibir y compartir algo de formación en la fe.

Pero hoy mi corazón no deja de conmovirse ante el tomar conciencia de que varios cientos de miles de personas en nuestro país

se quedaron esperando a que uno de nosotros llamara a su puerta para sentarse durante algunos minutos a compartir nuestra fe.

Eso es lo que hacemos los misioneros en semana santa: compartimos nuestra fe. No vamos a las casas a enseñar a rezar a la gente o a aleccionarla con la Biblia o el Catecismo. Nos sentamos juntos, rezamos, escuchamos, conversamos. Un puñado de católicos hablando de las maravillas del amor de Dios expresado en su plenitud en la pasión de Cristo. Nada más.

La fe no se enseña, se vive. No es teoría, es práctica. No se platica con palabras sino que se demuestra con acciones. Se alimenta de la palabra de Dios, sí. Se alinea a una estructura, sí. Se sujeta a una

serie de principios, sí. Pero al final se mueve impulsada por el espíritu de Dios igual que la sangre fluye a lo largo del torrente sanguíneo y conduce cada uno de nuestros pasos a través de la senda de la vida que todos caminamos con rumbo al Edén del que partimos una vez.

En estos momentos mis pensamientos están con todos aquellos a quienes por esta contingencia sanitaria no pude visitar y mis oraciones se unen a las tuyas para dar gracias a nuestro Creador por darnos vida con su resurrección y mi voz se une a las tuyas para exclamar con gran entusiasmo: “¡Tú reinarás!”

*Email: soyciudadanodeapie@gmail.com

ENTENDIENDO // POR LEÓN



Sedientos de esperanza, todos los días surge el país utópico donde se derrota al Covid-19.

Que si Alemania ha logrado la más baja mortalidad, o si Japón tiene todo dominado, o que los sucesos no son tan restrictivos, pero en Nueva Zelanda no se aplana sino se elimina la curva... Así todos los días.

Una vez localizado el lugar de éxito se apresuran las hipótesis que lo expliquen: pruebas masivas, cubrebocas, guantes, confinamiento obligatorio, eucalipto, etcétera.

Probablemente falte mucho para que sepamos la realidad, y seguramente será más compleja de lo que ahora nos aventuramos a especular. Por lo pronto, desde la tormenta, hay una medida unánime: el distanciamiento social.

Es evidente que no estamos todos en las mismas condiciones de cumplirlo, unos por razones laborales, otros por médicas, algunos incluso de seguridad, no logran hacerlo del todo.

Otros más consideran que sus pequeños placeres son inofensivos, o que es buen momento de aprovechar que los demás obedecen para llenar los vacíos.

Es la condición humana de querer el cambio, pero no querer cambiar. La de quienes se quejan del tumulto de la gente siendo parte de ella, de quien compra papel de baño en exceso por el

temor de que otro se lo acabe, o niega al otro el gel antibacterial para evitar que se termine.

Nada más lejos de la solución que estas actitudes, porque hoy más que nunca enfrentamos un asunto de salud pública que exige el cuidado de los unos y los otros para salir adelante.

Por mi bien, es prioridad que el otro tenga las manos limpias, que el médico tenga cubrebocas, y que los ancianos y personas vulnerables no salgan.

Este virus que algunos anuncian como el fin del capitalismo cuando menos alcanza a cuestionar el que tenemos interiorizado, el que nos hace pensar en "primero yo, y después yo".

¿Entenderemos que el bien común es fundamental para el bien individual? ¿Seremos capaces de trasladar el bien aprendido "no corro, no grito, no empujo" de los temblores e incendios al terreno social que ahora lo exige?

La circunstancia nos demanda cosas distintas. A diferencia de los tiempos de guerra donde se

¿Un soldado en cada hijo te dio?

LUCÍA MEDINA SUÁREZ DEL REAL

pedía coleccionar metal para hacer balas, cuidar heridos, recoger cadáveres, preparar alimentos para las tropas, en este momento a los más más más privilegiados solo se nos pide no estorbar. No salir a la calle para disminuir la probabilidad de enfermarnos y enfermar a otros.

A otros más se les pide mantenerse en sus trabajos por ser actividades esenciales que de parar, dejarían en la indefensión a la sociedad en muchos aspectos. Me refiero a trabajadores de transporte, cajeros, comerciantes, policías, reporteros, y todos aquellos que sin lidiar directamente con la enfermedad, nos mantienen en un relativo nivel de normalidad.

En primera línea, claro está, enfermeros, médicos, químicos, y todo el personal del sector salud, muchos de los cuales han sido agredidos por quienes temen que su estancia en la línea de batalla los haga portadores del virus.

Quizá por esta actitud, se percibe en parte de ese sector la re-

ticencia a contribuir con su conocimiento profesional en este momento de crisis.

No es por fortuna generalizado, pero suficientemente palpable. Hay reticencia entre los más jóvenes a seguir en los hospitales haciendo su servicio, cuando en contraste en otros países, los estudiantes de medicina y enfermería, a veces incluso los de primer año, se ofrecieron como voluntarios en la emergencia sanitaria.

No siempre se les requiere en línea de fuego, a veces su noble labor se limita a cuidar a los hijos del personal de salud que trabaja más directamente con los pacientes de Covid-19, o a suplir a quienes atienden otro tipo de pacientes.

El qué, es lo de menos. Lo importante es hacer la contribución que nos toca, aunque cierto es que a muchos les toca más que a otros.

Hasta ahora, la conducción gubernamental de la emergencia ha sido en los cauces democráticos: se ha respetado garantías individuales, se llama a médicos voluntarios a participar y hasta la utilización de hospitales privados es acordada y no forzada.

A la mayoría de nosotros, simples mortales, se nos pide una contribución que en comparación con muchos parece mínima, quedarse en casa, hoy ser ese "soldado que en cada hijo nos dio" es para algunos, más fácil que nunca. ■

RAYUELA

Crimen organizado, sector que no descansa ni en pandemia.

El mundo y la nación viven una triple crisis muy grave y sin precedentes: el peligro de la salud y la vida de la humanidad, la caída de la economía local e internacional y el desempleo, como nunca antes.

Solo la enorme organización de un Estado fuerte puede hacer frente a esa crisis, un Estado responsable de la salud, educación y economía de la sociedad; un Estado organizado regional, nacional e internacional que cumpla las normas de esos tres niveles, un Estado Social con sentido humanitario. Justo el Estado que desmanteló el neoliberalismo para adorar al Becerro de Oro: el lucro, la ganancia y el capital.

En México se desmanteló el sistema de salud desarrollado de 1935 y 1943 en adelante, reduciendo el presupuesto de salud pública de De la Madrid a Peña Nieto (como se hizo con la educación, vivienda, pensión y prestaciones sociales), para beneficiar la salud privada. A los tres organismos básicos -Srta. de Salud, IMSS e ISSSTE- les redujeron como nunca sus presupuestos; la sola caída del salario de 1982 a 2018 castigó las cuotas base del presupuesto; luego bajaron la cuota patronal. Destrozando así el servicio nacional de salud.

Pero hay uno peor: el de Estados Unidos (EU), diseñado al servicio del gran capital, se maneja con seguros de bancos. Los Reagan & Thatcher iniciaron el neoliberalismo en los años 70 (favorecido con la caída del socialismo en 1990) e instituido en el Consenso de Washington en 1990 y lo apuntalan Banco Mundial,

La crisis y el Estado

OSCAR ALZAGA

FMI, OCDE, OTAN, OEA, etc. El modelo no es un derecho humano sino mercantil: "rásquese cada quien con sus uñas"; es individualista y antepone el lucro; egoísta, como la moral e ideología neoliberal.

El Estado neoliberal es contrario al de Bienestar, éste creado por el presidente Roosevelt en los años 30 en EU, para hacer frente a la crisis del 29, al desempleo, salud y educación de la mayoría ciudadana, por eso reeligió 4 veces al demócrata. Luego hasta Obama, se crea el Seguro Médico Federal de ayuda a los pobres.

Aquí, el Estado Social surge de la Revolución del 10, del proyecto de nación de la Constitución del 17 y se conforma con el cardenismo de 1934-40. Cobra impulso con el crecimiento y organización de sindicatos y los pactos de contratos colectivos de trabajo, con las huelgas y luchas por la salud, educación, vivienda y pensiones, las comisiones mixtas de seguridad e higiene, etc. Todo lo cual presionó para formar el IMSS en 1943, el mejor modelo de salud obrera.

En nuestra era el mundo se derechizó, salvo Cuba y unos más. La Unión Europea se corrió a la democracia simulada. Trump y Bolsonaro sus estandartes, al hablar la crisis los exhibe impotentes e incapaces.

La ONU se acostumbró hablar muy bajo. La OEA exhibe su miseria en la crisis, y el gobierno de EU no puede explicar las causas de la pandemia en su territorio, la más grave del mundo. Porque los neoliberales desde los 70, impusieron adelgazar todos los estados, como lo ordenó el Consenso de Washington: desmantelar los estados sociales y privilegiar al gran capital. Así fue el rescate de la banca de EU, en la crisis mundial de 2008 y 2009.

Aquí el rescate de la banca con Fobaproa, fue pagada por el pueblo, para después hacer un segundo negocio: privatizar la banca. En los 36 años de gobiernos neoliberales hubo muchos "rescates" a favor del gran capital, como lo recuerdan con ironía Fernández-Vega y Gertz Manero (Modelo para robar) en La Jornada del 6-IV-20.

En toda la prensa y medios, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), la cúpula empresarial, reaccionó y se opuso a la propuesta económica y de empleo de Andrés Manuel López Obrador ante el Covid-19. Dijo: "parece una propuesta incompleta", y haciendo valer su alta moral e ideología, dijo: "Siempre hemos puesto a los trabajadores, sus familias y el país como nuestra prioridad." (La Jornada 16-IV-20).

En efecto, hizo gala la prioridad empresarial en 36 años: bajó como nunca el salario nacional, destrozaron la estabilidad en el empleo o la base, impulsaron la política "cero huelgas", debilitaron los sindicatos y centrales atados al PRI, los oligarcas se divirtieron creando sindicatos, como los blancos, para tener más ganancias; crean el virus outsourcing y los contratos colectivos de protección patrona (CCPP), sin control hoy. Al contrario, encuentra defensores como Ricardo Monreal.

¿Qué hizo la mayoría de las y los militantes de Morena, ante la embestida empresarial por medios y redes? ¿Cuál fue la postura de los que dijeron que apoyarían a AMLO y su política social? O, acaso ¿Les preocupa más la reelección, los puestos y la división interna? La Secretaría de Trabajo y la Junta Federal: qué hacen ante el creciente desempleo, la seguridad e higiene en empresa, la falta de comisiones mixtas, con el outsourcing y el virus, lo más urgente. Los escuchamos informar, pero no hay acciones de ellas.

Es evidente que con las tres crisis: de salud, económica y empleo, hay otra más compleja: la del Estado. Todas se debaten y están en la lucha de clases del mundo: ¿qué Estado necesitan los países para salir de la crisis y no volver a caer en otra, peor, que incluya el medio ambiente?

El Estado puede ser el representante de toda la sociedad, el único que tiene capacidad para organizar la ciudadanía y organizar la economía, el que puede tener un compromiso social. Pero depende de las manos en que esté y la lucha que dé el pueblo para que cumplan la Ley. ■

El diccionario de la Real Academia Española define Mujer, del lat. Mulier, eris:

1. f. Persona del sexo femenino.
2. f. mujer que tiene las cualidades consideradas femeninas por excelencia. ¡Esa sí que es una mujer!
3. Esposa o pareja femenina habitual, con relación al otro miembro de la pareja.
- Y femenino, na. Del lat. femin nus.
1. adj. Perteneciente o relativo a la mujer. La categoría femenina del torneo.
2. adj. Propio de la mujer o que posee características atribuidas a ella. Gesto, vestuario femenino.
3. adj. Dicho de un ser: Dotado de órganos para ser fecundado.

Que se defina a la mujer como un ser dotado de órganos para ser fecundado demuestra que se le define a partir del agente que fecunda y que además se le define como un objeto pasivo. El lenguaje tiene siempre un referente, y la forma en la que se nombra como x o y a cualquier objeto del mundo tiene además una intención; la intención de nombrarnos pasivamente ha sido invisibilizarnos a lo largo de la historia.

La historia ha sido contada por el lado masculino que habita el mundo cuyo lenguaje fue hecho también por ellos; por eso, cuando las mujeres empezaron a reclamar su visibilidad en él, los hombres contestaron: las nombramos cuando nos nombramos a nosotros, están incluidas en el sustantivo masculino. Pero cada vez somos más las mujeres que reclamamos una visibilidad en el lenguaje; el lenguaje refiere lo que habita en el mundo, y nosotras lo habitamos, somos la mitad de él.

¿Qué significa entonces ser mujer?

La enfermedad de las mujeres

KAREN G. LLAMAS

Al definirnos como seres dotados de órganos para ser fecundados, los académicos se refieren a nuestra potencialidad biológica, es decir, ser madres; pero esta potencialidad tiene más matices de los que dicha definición plantea. Habitamos el mundo con un cuerpo, y con este cuerpo aprehendemos todo a nuestro alrededor, en palabras de Beauvoir "la presencia en el mundo implica rigurosamente la posición de un cuerpo que sea, a la vez, una cosa del mundo y un punto de vista sobre ese mundo". Pues bien ¿qué significa habitar el mundo en un cuerpo de hembra humana? Significa que fisiológicamente nos conforma un útero y ovarios que adaptan nuestro cuerpo a las condiciones de gestación y parto. El ciclo menstrual de la mujer está regulado por los cambios en el nivel de ciertas hormonas presentes en la sangre. Dos de estas hormonas (el estrógeno y la progesterona) desempeñan una función muy importante en el ciclo menstrual. Estas hormonas se producen en los ovarios (donde residen los óvulos). Las hormonas ayudan a preparar el útero para el embarazo. Al principio del ciclo, los ovarios producen estrógeno. En consecuencia, uno de los ovarios libera un óvulo, lo cual a su vez provoca la producción de progesterona. El óvulo se desplaza a través de la trompa uterina hasta llegar al útero, donde, si es fecundado, la mujer queda embar-

zada. Si no hay fecundación, el óvulo se expulsa junto con la mucosa uterina. El sangrado que se produce se conoce como menstruación. Es muy común que la menstruación sea acompañada de un proceso doloroso: fatiga, cólicos, mareo, cansancio -en menor o mayor medida- debido a que en este período se experimenta del modo más penoso -en palabras de Beauvoir- que nuestro cuerpo es una cosa opaca que nos es enajenada; se siente presa de una vida obstinada y externa, que cada mes hace y deshace en ella una cuna; cada mes, un niño se prepara para nacer, y aborta en el naufragio de los encajes rojos.

A los hechos biológicos se le añaden juicios sociales, culturales, políticos y económicos; la menstruación históricamente ha sido un acontecimiento oculto, miles de comerciales han disfrazado sangre por fluidos azules, mujeres en vestidos blancos en medio de campos de manzanilla, mostrando la pureza de sus cuerpos al no tener manchas de sangre en la entropierna, mujeres a las que el útero no les duele, preguntas escondidas sobre si una mancha rojiza se dibuja en las pompas, no sea que delate el secreto que llevamos. Ha sido además un acontecimiento emocionalmente minimizado y emocionalmente caricaturizado: las mujeres somos históricas en nuestro período menstrual, y es este mismo período el que nos

impide dar juicios ciertos y objetivos, nos lleva al borde de la exageración y la intolerancia.

Este proceso produce una subjetividad que nos hace sentir y habitar el mundo de diferente manera; subjetividad que además se da como un shock emocional: un día de pronto descubres una mancha marrón en tus pantaletas y te dicen que has dejado de ser una niña, y con el paso de los años descubres que no puedes negar tu potencialidad creadora, que esa misma potencialidad te hace sentir ajena a ti misma. Con ello, no reducimos el ser mujer a un ser menstruante, pues ser mujer adquiere también muchos matices históricos, culturales, políticos, sociales y económicos, y tenemos claro que -debido también a causas fisiológicas- no todas las mujeres menstrúan, o por lo menos, no de manera regular, no queremos establecer un parámetro de medición sobre ser mujer, no creemos tampoco que esta condición fisiológica nos determine como mujeres, pero si afirmamos que sabemos seres potencialmente gestantes y el proceso de menstruación producen una subjetividad individual y colectiva, que reconocer a la otra con la misma potencialidad nos permite sabernos iguales.

Además, es esta potencialidad el origen de la opresión estructural de la mujer, puesto que la labor de gestación, crianza y cuidado no ha producido nunca riqueza tras de sí, el sistema patriarcal nos ha hecho creer en la figura de la mujer-madre abnegada, donde la única recompensa que esperamos de toda esta labor, es el amor incondicional de nuestra prole, y que, además, históricamente nos ha confinado al hogar. Por ello, el feminismo nace de la necesidad de emanciparnos de este fetiche femenino, que ha sido por mucho tiempo el yugo de nuestra opresión, manteniéndonos en las sombras del sistema. ■

Código Político

El nuevo escenario

JUAN GÓMEZ

Director general de Pórtico.mx

PÓRTICO
ONLINE

El coronavirus ha traído al país no solamente una contingencia sanitaria sino una serie de problemas para la cúpula gobernante que, a solo poco más de un año de ejercicio del poder, muestra fisuras, contradicciones y limitaciones en el manejo de la política nacional e internacional.

En su toma de protesta como presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador había dicho "quiero ser el mejor presidente de México" pero al parecer ese deseo que sonó a compromiso ya se olvidó.

La toma de decisiones en los momentos de crisis es lo que forma y proyecta a los hombres de Estado, quienes hacen a un lado sus intereses personales y políticos para poner sobre la mesa los de los ciudadanos. Esto, todavía no lo vemos en México.

En 1985 cuando el temblor de 7.5 grados Richter sacudió a la Ciudad de México el presidente Miguel de la Madrid se quedó inmóvil, no pudo reaccionar ante la dimensión de la desgracia que vestía de luto a la Ciudad y que sacaba a la calle la solidaridad de los capitalinos.

Hay parece que estamos viviendo algo similar. Ciertamente el gobierno de la República no está inmóvil pero se ve rebasado por los acontecimientos, no solamente los que conciernen a la salud pública sino los que exige la sociedad y la economía.

En lo referente al frente de batalla no hay liderazgo sino contradicciones. Mientras que las autoridades sanitarias recomendaban guardar distancia, mantener la higiene en el lavado de manos y evitar el saludo personal, el presidente Andrés Manuel López Obrador mantenía una frenética actividad proselitista, repartiendo besos y abrazos en plazas abarrotadas de gente, de acarreados y simpatizantes en distintos estados y comunidades del país.

El mensaje de contradicción era evidente. Desobedecía las indicaciones sanitarias y mostraba la actitud del político en campaña, no del gobernante en el ejercicio de la responsabilidad.

En lo económico el mensaje ha sido de confrontación y no de unificación para enfrentar un escenario que será sumamente complicado en el futuro inmediato.

En México estamos en la Fase II de la emergencia sanitaria en una etapa en la que llegamos este fin de semana a los 4 mil 661 casos confirmados de coronavirus, con 296 fallecidos, lo que significa un incremento de 442 casos más en comparación a los 4 mil 219 que se registraron el sábado pasado.

Pero el presidente solo tiene en mente su labor proselitista en el ámbito electoral del 2021. Le presiona demasiado las elecciones del próximo año y por ello no disminuye sus visitas a los estados y tampoco el contacto personal con las clases populares, las que básicamente lo llevaron al poder y que inclinaron la balanza en su favor en las elecciones del 2018.

El político tabasqueño es un animal político. Tiene muy firmes y claros sus propósitos y estrategias. No le importa cambiar de partido o pisar al oponente para lograr sus objetivos y sus anhelos.

De esa manera se explica su renuncia al PRD, partido del que fue uno de sus fundadores y dirigentes nacionales. Sabía que con Cuauhtémoc Cárdenas no podría llegar acuerdos y después,

cuando el grupo de Jesús Ortega se afianzó en el control del comité nacional, tendió redes hacia el PT y MC, las franquicias de Alberto Anaya y Dante Delgado, respectivamente, para después, fundar su partido, el Movimiento de Regeneración Nacional, un híbrido de intelectuales comunistas, socialistas, priistas y socialdemócratas, que hoy busca consolidar una propuesta más cercana al populismo social.

Pero el coronavirus trae otras consecuencias que ponen en serio riesgo la viabilidad del proyecto político lopezobradorista: lo económico.

En la presentación del plan económico del domingo pasado el presidente López Obrador dejó más desencanto y preocupación que certeza y seguridad en el futuro de la economía nacional.

La propuesta gubernamental solo está fundada en la viabilidad de los apoyos millonarios en becas improductivas, que solo tienen un beneficio personal pero sin una reactivación de la producción y la generación de empleos, y en sus proyectos personales: el Tren Maya, la refinería de Dos Bocas (en Tabasco) y la construcción del Aeropuerto de Santa Lucía que lo construye en alianza económica con el Ejército Mexicano.

Las cúpulas empresariales reaccionaron con preocupación sobre la propuesta económica presidencial y la respuesta fue la amenaza y la intimidación, basada en las deudas hacendarias de algunos empresarios.

Y mientras confronta a las cúpulas López Obrador hace alianza con los hombres del dinero para dividir al sector privado, pero comete un error, pues los dueños del dinero son los que ocupan los primeros lugares de los hombres más ricos de México pero no los que generan más empleo.

Por ejemplo las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas (Mipymes) generan aproximadamente el 81% de los empleos en México, mientras que los grandes empresarios solo generan millones de dólares para Forbes. Con esos se alió López Obrador para dividir a la cúpula empresarial mexicana.

Mala estrategia y pésimo mensaje político. Pero eso no es lo peor, la crisis petrolera mostró otra contradicción del discurso lopezobradorista, pues mientras que México rompió lazos institucionales de confianza con la OPEP, el presidente se arrojó a los brazos del presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, a quien le debemos el carísimo favor de la compensación de 250 mil barriles por la reducción de 350 mil barriles de petróleo crudo mexicano de exportación.

¿Qué tan caro nos saldrá el favor?
En lo político carísimo, pues como nunca estamos arrodillados ante el presidente que más maltrato y humillación nos ha causado y por el otro, se le tendrá que pagar el favor no solamente con la reposición de los 250 mil barriles de crudo, sino con la política de un mandatario antiinmigrante, racista y caprichoso.

El presidente quizá aún no percibe que su imagen se debilita y la confianza depositada por los mexicanos, cada día se aleja de su deseo de convertirse en el mejor presidente de la historia de México.

¿Qué le demandará Trump a López Obrador y que no podrá negarse el presidente mexicano?

Al tiempo. ■

@juangomezac

La Utopía en el Hogar (3)

JORGE HUMBERTO DE HARO DUARTE

Otra semana más en medio de la historia de ciencia ficción que le ha tocado vivir a esta generación. El bicho que agobia a la humanidad parece dispuesto a seguir dando lata por mucho tiempo y los mortales se sienten más indefensos y mortales que nunca. Como lo han mostrado muchas historias futuristas y otras de utopías, parece ser que el destino ha llegado. Pero da la casualidad de que la humanidad sigue viva y latiendo, aunque no sea coleando. El presidente de la república mencionó en días pasados que esta es una gran oportunidad para reinventar y o reconstruir el presente y el futuro y, puesto que esta columna pretende seguir viva, no porque lo que se dice aquí sea la quinta esencia, sino que, al sobrevivir llevará consigo la vida plena del aporreaqueles que la escribe y describe, es decir, su servidor.

Y como hasta la fecha este criterio no ha colgado los tenis, pues habrá que seguir en la necia tarea de seguir dando tips para vivir una vida más íntegra y placentera, cuando la integridad y el placer tengan que ver con aquellos que comprometen sus esfuerzos y sus convicciones en entregar lo poco que se tiene en ayudar a quienes tienen poco o nada para mejorar sus estándares de vida. Y aunque no se promueve el fanatismo religioso ni mucho menos, no hay que olvidar que en estas fechas se recordó el calvario del Nazareno, quién, a su paso por el mundo se encargó de arrojar luz a las tinieblas de la humanidad que lo arrojó primero y luego, como primitivos homínidos, lo sacrificaron para saciar su sed de odio al prójimo. Según las escrituras, Él no era un buscador de fama y fortuna, sino un benefactor de una humanidad caracterizada por el egoísmo, la indiferencia, la ignorancia y la estupidez.

Parece que los tiempos no han cambiado mucho después de veinte siglos de involución, donde si bien es cierto que la humanidad ha sido testigo de cambios y descubrimientos vertiginosos, muchos de ellos inusitados, estos cambios no han ido de la mano de un cambio global que lleve implícito un respeto a la Naturaleza en lo general y a lo "humano" en lo particular. Parece ser que el principal motivador del despego del homínido ha sido el odio a todo lo que no sea el objeto de desarrollo de lo malamente conocido como "civilización". Y así nos luce el pelo.

Las últimas colaboraciones de esta columna han sido en ese sentido, tratar de amortiguar el ejercicio funcional del odio a todo lo que no sea lo estrictamente individual y el aprendizaje mínimo de convivencia armónica entre todos los seres vivos que hoy día tienen la ocurrencia de estar vivos. En ese sentido se ha invitado desde aquí a diseñar formas de interacción positiva y constructiva

dentro de ese núcleo elemental de la sociedad llamado familia. Se han dado algunas guías que, de aplicarse, ayudarían a encontrar fórmulas de convivencia que permitirán alcanzar ese sentimiento abstracto llamado felicidad. Entonces, habrá que aplicarse y diseñar metas y objetivos de convivencia funcional que permitan a cada miembro de familia, aportar elementos positivos al núcleo y al lograrlo, utilizar esta experiencia para ayudar a otros para alcanzar resultados positivos, trascendentes y duraderos. Esto sentaría el precedente que hoy se ha perdido, que las personas puedan decidir y opinar sobre la vida y creencias de los demás desde sus propias experiencias positivas y no como se esta ejerciendo en estos tiempos, mirar la paja en ojo ajeno e ignorar la viga en el propio, con el nefasto añadido de hacerlo desde un esquema de odio, que lo único que manifiesta es el odio que dichas personas sienten hacia sí mismos, por principio.

Así que, estimado lector, si usted ya ha alcanzado logros importantes en su retiro tan poco espiritual derivado del confinamiento, tales como el respeto mutuo con su cónyuge, el trato amable y amoroso con sus hijos y sus adultos mayores, si su casa está limpia y el espacio vital de cada miembro de su familia es respetado, entonces estará listo para lidiar con las emociones individuales y de grupo en su entorno filial. Esto viene a colación porque uno de los fenómenos asociados con el confinamiento y la falta de motilidad es la agresión, independientemente de antecedentes educativos. El mayor riesgo al que estamos expuestos por este motivo es el de la violencia familiar, la que, aunque no ha llegado a extremos notables, sí ha aparecido y seguirá incrementándose a medida que el encierro se prolongue y que no se tomen las medidas preventivas razonables.

Si usted ha sido de los afortunados miembros de las familias funcionales y ha sido capaz de prevenir las situaciones que desatan los episodios de violencia y en su casa se respira tranquilidad y bonhomía y el odio ha dejado de ser un fenómeno recurrente, entonces no solo puede dar su opinión a los demás sobre como manejar y mejorar esta poco agradable circunstancia que se tiene que soportar por esta confundida sociedad. Sus familiares, vecinos, comunidad, estado, país y la humanidad entera estarán más que agradecidos en escuchar su opinión y recomendaciones para sobrellevar con atinencia la experiencia del bicho innombrable (no, no es el chupacabras ni el otro chupador con apodo de cómico), sino que todos estarán agradecidos con su esperanzadora opinión. De otro modo, si no tiene un mensaje que aporte a la supervivencia, mejor cultive el aprendizaje de una cualidad muy apreciada en estos tiempos de "fake news": el silencio constructivo. ■

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

BUSCARÍA RAFAEL FLORES SER DIPUTADO FEDERAL. RAFAEL FLORES podría ser candidato a diputado federal por Morena por el distrito de Guadalupe. En este momento, el exalcalde de la Villa se encuentra en la cúpula de la 4T, como jefe de la Oficina de **ESTEBAN MOCTEZUMA**, secretario de Educación Pública, quien es muy cercano al presidente **LÓPEZ OBRADOR. FLORES MENDOZA** podría lograr la diputación y demostrar que es un legislador con mucha experiencia.



AMLO, UNA VEZ MÁS A LA BAJA. El presidente **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR** sigue presentando una aprobación con tendencia a la baja de 46.5%, según la encuesta semanal que realiza la empresa Consulta Mitofsky, que dirige Roy Campos. El mandatario lleva 15 semanas consecutivas a la baja, lo que refleja sus malas decisiones políticas y económicas, la tibieza para combatir la inseguridad y la corrupción, además del mal manejo de la emergencia sanitaria por el coronavirus.

DAVID MONREAL APOYA A VERO DÍAZ Y CARLOS ZÚÑIGA. Surgen nuevos cuadros que acompañarían a David Monreal, actual coordinador General de Ganadería, si se lanza como candidato a gobernador en las próximas elecciones representando a Morena. Se dice que el equipo del fresnillense tiene muchísima confianza en **VERÓNICA DÍAZ**, delegada de Programas para el Desarrollo, y en **CARLOS ZÚÑIGA**, subdelegado regional de Zacatecas

del mismo programa, quienes podrían ser un apoyo para fortalecer el plan de gobierno de **MONREAL ÁVILA.**

DIPUTADA QUIERE TRABAJAR VÍA ONLINE. Después de unas semanas de ausencia, el pasado martes los diputados locales tuvieron sesión, respetando la sana distancia, y durante ésta la diputada **PERLA MARTÍNEZ** presentó la iniciativa en la que destaca que, ante cualquier causa de fuerza mayor que impida a los diputados reunirse físicamente, podrán sesionar los asuntos de su competencia de manera remota, para lo cual deben tener nuevos mecanismos tecnológicos que aseguren que podrán realizar las sesiones y evitar la parálisis legislativa. Con esto, no habría manera de justificar la falta de sesiones y se desahogaría el trabajo legislativo para el bien de Zacatecas.

CLAUDIA ANAYA NO SUELTA A RAYMUNDO MORENO. También la senadora **CLAUDIA ANAYA** ya analiza quién podría ser parte de su gabinete. La zacatecana, que se mantiene entre los favoritos para ser gobernadora por el PRI, está considerando a su mano derecha **RAYMUNDO MORENO** para que continúe en su equipo de trabajo y logre consolidar el proyecto de la legisladora. **MORENO ROMERO** ocupó cargos en distintas secretarías del Gobierno Federal con el expresidente **FELIPE CALDERÓN**, y luego con **FERNANDO ELIZONDO**, quien fuera senador por Nuevo León, y también fue colaborador de **JUDIT GUERRERO** durante su administración municipal en Zacatecas.



POLITQUERÍA



-YA LISTOS PARA VER LA NOVELA...

La división social, otra pandemia

En medio de una crisis sanitaria, de una crisis económica, y cuando la unidad de todos los mexicanos nos reclama, vivimos una crisis más: la guerra de la desinformación y desunión política



**RAFAEL
SÁNCHEZ**

Especialista en Seguridad Pública. Instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR. Mtro. en Juicios Orales. Contacto: silverado_hr@hotmail.com

Según el top de *The Washington Post*, el pasado 6 de este mes realizó una publicación editorial donde clasificó al presidente Andrés Manuel López Obrador, junto con Donald Trump (EEUU) y Jair Bolsonaro (Brasil), como los peores presidentes que han enfrentado a la pandemia del Covid-19, la cual azota a más de 192 países.

Este diario, de circulación nacional, colocó, a través de una publicación de su columnista Jackson Diehl, al presidente de México, junto con el de Estados Unidos y Brasil, como los peores mandatarios que enfrentan la pandemia derivada del coronavirus, por sus decisiones basadas en el populismo, así como hacer caso omiso a las recomendaciones de la Organización Mundial de la Salud (OMS).

"López Obrador dijo que no había razón para que la gente dejara de abrazarse y besarse, porque «no pasa nada». Los tres se resistieron a las medidas para contener la propagación del virus", se puede leer en la publicación.

Estas expresiones presidenciales, si bien es cierto, no abonan mucho a la prevención sobre la propagación del virus, algo que nos lastima más como mexicanos. Precisamente por esta polarización política que vivimos actualmente, peleamos unos contra otros defendiendo una bandera po-

lítica, cada quien con su cada cual. Pero entre estas descalificaciones nos arrastran, lamentablemente, por la desinformación sobre la realidad de la crisis sanitaria que vivimos, y es que en escalada, hasta los mismos gobernadores realizan esta guerra política.

Nuestro panorama, únicamente analizado desde dos vertientes, nos deja entrever las problemáticas que enfrentamos, o enfrentaremos en un futuro inmediato, la salud y el empleo.

El Fondo Monetario Internacional (FMI) señala que se encuentra listo con una bolsa de 50 mil millones a través de sus servicios financieros de emergencia, a países de bajos ingresos y mercados emergentes que se enfrentan al Covid-19, los cuales pueden ser destinados a las catástrofes sanitarias. En este sentido, antes de avizorar la pandemia de la Covid-19, el gobierno de Andrés Manuel López Obrador había reconocido un déficit de 120 mil médicos en México.

La urgencia del momento ha llevado a la administración a lanzar un programa de contratación masiva de 6 mil 600 doctores y 12 mil 300 enfermeras para encarar la contingencia. La medida anunciada por el Ejecutivo, el pasado 04 de abril, servirá de parche, mientras el país avanza hacia los días más críticos, cuando la expansión de la enfermedad será a un ritmo más acelerado y amena-

cé al frágil sistema sanitario que tenemos. La amenaza ha obligado a México a una carrera contrarreloj de 16 días para hacerse de forma exprés de un ejército de sanitarios que estará compuesto, principalmente, por doctores jóvenes que estén haciendo su servicio social.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx